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新時代香港青年應該綻放怎樣的青春？馮福弘、胡正東在距離香港

一千多公里外的上海找到了答案……隨着內地與香港經濟及人員往來

的日趨頻密，越來越多香港青年選擇北上逐夢，尋找時代發展變革的

新藍海。他們在積極融入國家發展的同時，也用火熱的青春在內地闖

出一片新天。 ●香港文匯報記者 倪巍晨、夏微 上海報道

「00後」港人馮福弘今年夏天剛從復旦大學
畢業，便入職復星基礎設施產業發展集團。他
雖是應屆畢業生，卻格外受公司重視，早在實
習期就收到了公司拋來的橄欖枝，並在入職後
被作為「管培生」培養。親歷了中國首列國際
化旅遊列車「絲路夢享號」建設的他，不僅見
證了中國高端旅遊市場的新突破，也感受了中
國普速鐵路的獨特魅力。

通過「校長推薦計劃」入讀復旦
馮福弘高中畢業後就選擇「北上」求學，一
方面希望已經長大的自己可以換個環境生活，
另一方面也想在京滬這樣的國際化大都市磨煉
一番，豐富人生閱歷。由於復旦大學與馮福弘
在港就讀的高中有交流合作，通過「校長推薦
計劃」，以及層層篩選，馮福弘如願在高考前
取得復旦的錄取資格。
「我覺得，以前內地國企屬性的企業對我們
香港人來說是比較陌生的，可能很少有香港人
會在內地從事鐵路相關工作，但我覺得這個市
場很廣闊，想闖一闖試試。」抱着這樣的想
法，大學實習階段，馮福弘就向復星基礎設施
產業發展集團投了簡歷。認真細緻的工作態度
讓他在實習僅兩個月後就收到了公司拋來的橄
欖枝，從實習到入職他深度參與了「絲路夢享
號」旅遊列車產品的開發。伴隨國家市場化進
程，他不僅得到了歷練，享受到了新興產業帶
來的紅利，也見證了香港與內地交流合作的不
斷深入推進。

體驗內地經濟持續釋放活力
馮福弘參與打造的「絲路夢享號」是中國首

列世界級頂奢旅遊列車，是內地第一個真正按
照「國際化旅遊列車」標準打造的旅遊列車產
品。「公司租用了閒置的綠皮火車，投資裝修
成了豪華旅行火車。」
列車自西寧始發，經海晏、格爾木、大柴旦

至敦煌，返程由敦煌經大柴旦、格爾木、海晏
回西寧，全程五天四晚。沿途遊客不僅可以觀
賞到沙漠、戈壁、鹽湖等奇特地貌，還可以遊
覽敦煌，西寧塔爾寺等……「如果不是參與這
個項目，我可能不會如此深入祖國的腹地，領
略了如此多截然不同的風景。」馮福弘感慨，
「中國有13萬公里的普速鐵路，我們國家用了
那麼多年建了這麼多鐵路。雖然近幾年隨着高
鐵的建設，客運市場慢慢轉移，但是這些普速
鐵路不會拆，如今拿來作為旅遊線路，也是充
分挖掘了它的價值。」
「近兩年最大的變化是中國人的創新能

力。」馮福弘猶記得，五六年前每每提及產業
技術，用到的詞還是「追趕」，但現在「一些
產業已經不滿足於與世界一流水平持平，而是
通過自研方式不斷尋求突破，很多中資企業的
身影出現在全球行業龍頭的位置」。

香港參與度越來越高
香港和上海雖同為國際金融中心，但在馮

福弘眼中，香港作為一個成熟的、按照國際

化規則在運作的金融城市，「它的金融角色
相對固定，給內地招商引資，給內地人理財
服務等。」相比之下，「上海的金融卻有着
更多的來自諸如創業孵化、產業迭代的反
哺。」北上打拚後，馮福弘發現，上海，乃
至整個內地，總會時不時「冒出一些新東
西」，帶來新的經濟增長點。馮福弘說，這
樣的大背景下，不僅經濟持續釋放活力，普
通人的機會也多了。「對有資本的人來說可
能會想如何藉機做些生意，對應屆生而言更
多的是想如何參與到其中，找到一家好公
司。我還在大學時就經常聽身邊朋友聊，最
近有什麼新的風口，最近實習有什麼新方
向，我覺得這個挺有意思的。」

對香港作用有更深認識
不僅如此，香港素來是「橋頭堡」，在融入

國家發展的同時，也在積極發揮「超級聯繫
人」的作用。「現在在青海已經有越來越多的
企業在走出去，也有很多我們意想不到的企業

在這裏扎根。」 因為推進「絲路夢享號」項目
的緣故，馮福弘了解到香港在助推青海特色產
業走向世界方面發揮了重要作用，香港正積極
對接國家西部大開發戰略。「青海這邊的犛牛
肉也已經在通過香港拓展境外市場。大家都知
道供港產品的標準規格非常高，今年夏天，經
多方努力，人工養殖犛牛肉及其製品已經成功
獲得了供港資質，以後這些『土特產』不僅可
以出現在香港市場上，更可通過香港『出
海』，得到更多收益。」

大學畢業投身鐵路領域
00後親歷絲路夢享號建設

● 馮福弘早前獲香港入境處委任為入境處青年
大使，協助該處向公眾發放資訊。 受訪者供圖

●「絲路夢享
號」首發時，
馮福弘隨車體
驗並接受央媒
採訪。

受訪者供圖
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距離杭州西湖「柳浪聞鶯」景點不足600
米的延安路88號，佇立着一棟歐洲古

典主義風格的八層老建築。除了齊全的適老
化設施，建築內還配備了寬敞的舞池、懷舊
風格的酒吧，若非大門外「信悅88」的銘
牌，以及樓內時常傳出的歡聲笑語，很難將
其與想像中的專業養老社區劃上等號。這個
長三角地區綜合養老示範項目的幕後推手，
是一位來自香港的「90後」青年，他就是中
信興業投資集團有限公司投資發展部的投資
主管胡正東。

2018年赴滬就業兼考研三年
胡正東年紀不大，但卻是內地養老產業圈
中的名人。和許多應屆畢業生一樣，胡正東
對前路有清晰的規劃，2018年從英國密德薩
斯大學畢業後，他便回到上海，一邊向心儀
的企業投遞簡歷，一邊準備考研。很快，兩
份offer擺到他面前，一份是中信興業投資集
團有限公司提供的項目開發部專員，另一份
是復旦大學公共政策學院應用心理學碩士研
究生入學通知書。幾經權衡，胡正東決定
「同時兼顧」。此後辛苦而充實的三年中，
胡正東從沒有落下一堂課，也未耽誤過公司
交辦的工作，他甚至嘗試將課堂所學與工作
實踐相結合。
作為中信集團旗下子公司，中信興業2016
年就布局養老行業。彼時，內地專注養老領
域的專業投資企業並不多見，由於香港

已有較成熟的養老產業體系，中信
興業遂與香港新世界集團開

展合作。胡正東加入

之後，憑借優良的專業素養很快晉升為投資
發展部的發展主管，專司海外養老優質資源
的對接。
「我的碩士研究方向是應用心理學，導師

是社會老齡化和長者心理研究專家，通過
學習和工作實踐，我預見隨着老齡化速度
的加快，內地養老服務需求將隨之增
長。」胡正東坦言，工作中獲得的資源和
案例令他在學業上不斷得到啟迪，而學習中
汲取的專業知識，也能更好地為工作提供理
論和專業支撐。

養老社區圍繞「適老化」經營
經過數年耕耘，胡正東成為公司投資發展

部的投資主管，從項目前端開發，到後端運
營管理，再到持續投資測算，每個環節他
都親力親為。如今他負責的項目包括在內
地的3家養老機構、2家護理院，以及地處
上海崇明、浙江杭州的2家大型養老自理社
區。這其中，「信悅88」養老社區項目最令
他自豪。
「信悅88」的前身是中信銀行杭州分行的

總部大樓，這是一棟歷史保護建築。剛接手
項目，胡正東和他的團隊就遭遇了全面適老
化改造的最大難題。這邊廂，環評部門提出
「項目結構不能改動」；那邊廂，民政部門
強調「養老設施每天日照時間標準必須得到
落實」。
「為兼顧環評和民政部門的要求，項目改

造時只能捨棄一部分居住空間。」胡正東
說，為打造現代化專業養老社區，公司與香
港合作方對設計稿進行多番討論，「最終我

們達成共識，養老社區不是酒店項目，『適
老化』才是核心。」改造後的老建築以「信
悅88」的面貌重新面世，成為長三角地區首
個集醫、養、商於一體的綜合養老示範項
目。自2022年11月開業以來，長者入住率已
超六成，較同類項目平均入住率高十多個百
分點，且入住者中逾三成是歸國養老的海外
華人華僑。

海內外機構正布局養老產業
胡正東感嘆，內地養老產業正逐步邁向高
質量發展的新階段，今年長三角地區養老產
業界交流頻繁，相關投資表現活躍，更多新
興資金正不斷湧入，康養行業呈現蓬勃發展
勢頭。從中央政策表述
看，養老行業已成為
朝陽產業，越來越多
海內外機構正布局其
中，「這既是機遇也
是挑戰，我希望將中
信興業打造成行業標
杆品牌，努力幫助老
年人實現老有所養、
老有所樂，我會朝
着該目標不斷努
力。」

90
後
成
養
老
項
目
舵
手

「
夕
陽
紅
」
產
業
中
找
到
「
朝
陽
紅﹂

工作時，胡正東可以在普通話、粵
語、英語之間自由切換，生活中他卻
慣用純正的滬語與客戶或朋友溝通，
這一切都要從他的家庭說起。「外
公、外婆抗戰時期就從上海移居香
港，母親從小在當地接受國際化教
育。」胡正東說，國家前副主席榮毅
仁於1979年10月創辦了中信集團，
1980年中信在香港籌建辦事處，「有
內地背景、工作能力強的母親，幸運
地成為香港辦事處負責人，着手籌建
事宜」。

八歲前在香港度過
與母親相比，胡正東的父親是改革
開放後首批南下的「港漂」創業者，
兩個同樣有上海背景的年輕人在相識
相知後很快擦出火花。胡正東八歲前
都在香港度過，此後因其父工作需要
他被帶到上海，母親為兼顧工作和家
庭經常往返於滬港。小學和中學時
代，胡正東以「港澳台地區借讀生」
身份在上海的國際學校讀書，這段經
歷讓他對內地有了更深了解。高二時
他被父親送去美國，之後在英國密德
薩斯大學主修商務管理。
2018年大學畢業後，胡正東毅然決
定回內地發展，他一邊積極考研，一
邊向心儀的企業投遞簡歷。這一決定
不僅讓他闖出一片新天，也讓他與中
國養老產業結下不解之緣。這些年，

胡正東不僅見證了中國養老產
業政策的不斷完善，更親歷並
參與了養老產業的蓬勃發展。
他說，後疫情時代，內地各項
經濟指標穩步發展，隨着國家
對人口老齡化問題的日益重
視，內地養老產業發展呈現欣
欣向榮的態勢。「我在一個
『夕陽紅』產業中，找到了自
己的『朝陽紅』事業。」胡正
東說。

●胡正東（後排右四）與入住「信悅88」養老社區的部分長者
合影。 受訪者供圖

●胡正東在「夕陽紅」產業中，找到了自
己的「朝陽紅」事業。

●胡正東在復旦大學的研究生
畢業論文《養老機構老人焦慮
抑鬱和社交支持的相關性研
究》獲得導師的肯定。
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內地新藍海內地新藍海
吸引港青逐夢吸引港青逐夢


